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近三年我国青少年国际数学奥赛成绩有所滑坡引发业内思考

奥数能否助推数学大国迈向强国

! ! ! !近日，在申城举行的国际建筑
遗产保护与修复博览会上，上海建
筑装饰（集团）有限公司工艺美术师
吕继军现场表演的手绘大理石工
艺，引起不少人的关注。“其实上海
现存历史建筑中的大理石整柱并不
多，大部分是绘制或拼接的，这种工
艺既可以达到很好的装饰效果，又
利于再次修复。”吕继军说。

据吕继军介绍，在他做过的众
多工程中，印象最深的是上海音乐
厅北进厅 !层的 "#根仿大理石立
柱，“许多人看到这些立柱首先想
到的是大理石材质，事实上这些柱

子当时采用的是仿真漆饰面。我们
在整修的时候，漆层表面有大量裂
纹，且漆膜空鼓严重，于是将立柱
表面空鼓的漆膜及其内部粉刷基
层全部凿除，然后用水泥砂浆修
补，在立柱表面满批腻子，并用细
砂纸打磨，重复多次直至表面光滑
圆整，再在表面抄油并涂刷底漆，
最后我采用油性颜料在立柱表面
描画大理石纹路后喷涂透明面漆，
并退成半亚光。”
“我是学油画出身，平时也会注

意研究观察天然的石头纹路。手绘
大理石工艺整个过程说起来好像并

不复杂，但在工作中如何将大理石
纹路与设计师的要求及整体风格结
合起来，却是非常大的考验。”吕继
军说，“事实上，这项工艺在西方已
经非常成熟，像卢浮宫等都有这样
的手绘大理石工艺，现在我们将它
运用到上海的老建筑保护上，无疑
可以使建筑更加具有生命力。”
“手绘大理石工艺只是我们公

司众多建筑修复工艺中的一项。”
上海建筑装饰（集团）有限公司副
总经理冯蕾说，“上海的历史保护
建筑已经超过 "$$$处，如何科学
保护文物建筑，特别是通过传统的

修缮工艺结合现代技术让建筑更
加可以‘阅读’，是我们平时工作中
考虑最多的。就像旧上海市立图书
馆的屋顶琉璃瓦、椽子和斗拱、外
墙板、彩绘壁龛、红缸砖、水磨石和
孔雀门等，修复前我们不断收集翻
查老照片和现存的旧设计图纸，并
与图书馆尚存的遗迹反复比对，尽
量还原出原貌。”
在冯蕾看来，现在做老建筑修

复的企业和工程人员并不少，但整
体水平参差不齐，特别像手绘大理
石工艺等，一旦工艺不达标，有可能
对于建筑产生不可逆的损坏，因此
建议有关部门拿出相关标准，并对
工匠予以考核评级，设立准入门槛，
真正让老建筑通过修复焕发出新的
活力。

本报记者 方翔

不少历史建筑修复需要工匠身怀绝技

手绘大理石留住建筑“老味道”

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）上海动
物园的河马“小东西”喜得二宝。记者
昨天了解到，继去年“小东西”"$ 年
来首次生下宝宝后，上个月她又生下
第二个宝宝。目前，河马二宝已满月，
园方正为她公开征名。

%月 &日凌晨 &时，河马馆迎来
这个萌萌的小生命。小家伙出生后总
是紧挨着妈妈寸步不离，每次工作人
员去探望，她都害羞地躲在妈妈身
后，小小的身子还没有妈妈的头大。

一个多月来，小河马的个子长大
不少，水下喝奶的功夫也愈加熟练。
但满月的河马女宝依旧内向羞涩，比
较怕陌生人。园方呼吁游客营造安静
的氛围，不要拍打玻璃，否则河马妈
妈带着宝宝都不敢下水了。

去年河马哥哥“喜宝”的名字是
微信上征集来的，今年园方仍旧通过
微信公众号，为河马妹妹公开征名，
希望她能得到网友们的祝福和一个
萌萌的名字。

河马“小东西”喜得二宝
上海动物园为满月女宝公开征名

! 害羞的河马女宝总是依偎在妈妈身边 上海动物园 供图

! ! ! !本报讯 （特约通讯员 龙钢
记者 袁玮）“这个饮用水机放在
这里多时，不检查还真不知道是
无证的。”昨天，家住玉田新村的
市民吴红军说。近日，为确保市民
饮用水安全，虹口区城管执法局、
卫生监督所等部门开展联合执法
取缔无证饮用水设备。
记者随执法人员对玉田新村

%!号、玉田路 '$%弄、赤峰路 #!#

弄等地的街头现制现售饮用水设
备检查时发现，这些设备缺乏必
要的卫生许可证和日常维护能
力，饮水机出水口没有防护罩，车
辆经过尘土飞扬，存在极大的安
全隐患。虹口区城管曲阳中队和
区卫生监督所、曲阳派出所等当
即决定取缔。随后，执法人员检查
密云路 '%(弄、运光路 #)号、东
体育会路 '$"弄等地的街头现制
现售饮用水设备时发现，其虽具
备卫生许可证，但不同程度侵占
了小区的公共通道或绿地，市民
对此颇有意见。执法部门工作人
员在现场回应市民诉求，拆除了
这些设备。
虹口区相关执法部门负责人

告诉记者，联合执法前，工作人员
通过当面约谈或直接送达告知
书，告知设置单位未获得国家卫
生许可证或未规范设置的违法事
实，责令其在限期内自行拆除；未
自行拆除的，将予以执法拆除。

虹口区巡查取缔
街头无证饮水机
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! ! ! !“学奥数式微，学数学却吃香。”
在昨天由华东师范大学数学系、华
东师大国际数学奥林匹克研究中心
等共同主办的全国“非常数学”中学
生夏令营开幕式上，围绕奥数话题，
折射的却是中国如何真正从数学大
国迈向数学强国这个大问题。

领先优势在中小学
中国是个数学大国，这在中外

教育圈几成共识。中国中小学生的
数学计算能力远远领先于西方国
家，英国教育界认为，上海普通学生

的数学水平比英国学生高出 &年。
因此，近年来上海选派多批数学教
师赴英国中小学任教，传授中国数
学教学的成功经验。上海师范大学
国际与比较教育研究院院长张民选
教授说，中国小学生都会背诵“乘法
口诀表”，计算特别快，中国老师教
学生用珠算和心算，中国学生还用
扑克牌玩“!'点”，不少英国教师坦
承，他们不会用这些办法。有一个非
常有趣的现象，中国人去买 *+!元
的商品，无论老少，通常都会给收银
员 "$+!元，为的是对方能找回 !元
整数，而这在西方的商店里是件极
不可思议的事，因为如果照中国人
的算法，就要牵涉到加法和减法的
连续运算，过程“相当复杂”。

!奥数王国"成绩下滑
即便是人人精于“计算”，中国

仍不能称为数学强国，尤其是在国
际数学界顶尖的大奖上，几乎没有
我国数学家问鼎。例外的是，我国青
少年在国际数学奥林匹克竞赛上的
出色成绩，使我国赢得了“奥数王
国”的称号。然而，这个“王国”如今
出现滑坡迹象，由此也引发业内思
考———奥数究竟是走向数学强国的
“助推剂”还是“迷幻药”？

中国奥数集训队领队熊斌教授
说，虽然我国在去年的数学奥赛上
获得 '枚金牌，今年又获得 )金，但
最近 &年的总分却都屈居第二名，
而之前中国队都牢牢占据总分第

一。再从上海来看，前 "$年基本上
年年有金牌进账，今年却旁落了。
“奥数成绩下滑在教育界和数学界
震动不小，值得总结的原因有不少。
虽然不鼓励‘全民学奥数’，但让一
部分学有余力的中学生去学习、探
索奥数，进而增强对研究数学的兴
趣，还是十分必要的。”熊斌表示。

报数学系考生增多
此次中学生数学夏令营提出的

一个理念，是应当为喜欢数学的资
优生提升数学核心素养订制平台。
这个数学核心素养包括数学课堂知
识的拓展、数学爱好者视野的拓宽、
数学问题解决能力的提高。熊斌说，
奥数可分为两部分内容，一部分是

与平时课堂所学数学知识相联系
的，是课堂内容的深化和提高；另外
更多的一部分，是和课堂上的数学
看起来完全不沾边的内容，即平常
数学课上不讲也没有时间去讲的一
些数学分支的基础内容，比如图论、
组合数学、数论，以及重要的数学思
想等，而这恰恰是数学的精华所在。
据熊斌介绍，虽然我国奥数总

体成绩有所退步，但学奥数的青少
年并未减少，甚至高考时主动选择
数学系的考生增加了不少，包括北
京大学在内的一流名校，数学系的
录取分数普遍超过金融专业，这在
今年高考中尤为明显。而这其实也
是为我国最终走向数学强国夯实人
才基础。 首席记者 王蔚


